

# L'urbanisation dans le monde et l'inégale influence des métropoles

## Exercice type bac : du texte au croquis

### Activité . Réaliser un croquis d'après un texte

En 2017 on comptait 4.2 milliards d'urbains dans le monde soit 55% de la population mondiale et le nombre d'urbains ne cesse de progresser.

Les régions les plus urbanisées dans le monde sont l'Amérique du Nord, l'Europe, l'Australie et le Japon.

Les régions les moins urbanisées sont l'Afrique subsaharienne (malgré quelques exceptions), l'Asie du Sud, l'Asie centrale et l'Asie du Sud-Est. Les autres régions du monde connaissent des situations intermédiaires (entre 50% et 75%).

Mais ce sont les régions les moins urbanisées qui ont vu leurs métropoles connaître la plus forte croissance démographique depuis 2000 : L'Asie du Sud (Pakistan, Inde, Bangladesh), la Chine et dans une moindre mesure l'Afrique subsaharienne.

Les métropoles mondiales sont des villes qui sont intégrées à la mondialisation et qui concentrent des fonctions de commandement et des infrastructures métropolitaines à l'échelle mondiale. On peut établir une hiérarchie des métropoles mondiales en fonction de leur influence mondiale.

Au sommet de la hiérarchie on trouve les villes dites globales : New-York, Londres, Tokyo et Paris.

Ensuite on trouve les métropoles mondiales qui jouent un rôle majeur dans la mondialisation : Boston, Washington, Chicago, Los Angeles, Francfort, Milan, Madrid, Singapour, Hong-Kong, Shanghai, Beijing, Séoul, Osaka-Kobé, Sydney.

Enfin on peut relever le poids croissant des métropoles émergentes : Mexico, Sao Paulo, Buenos Aires, – Johannesburg, Dubaï, Mumbai.

Il existe également des mégalo-pôles qui sont des grandes régions urbaines concentrant des métropoles reliées entre elles et exerçant un rayonnement mondial très important : la mégalo-pôle nord-américaine (ou « Boswash »), la mégalo-pôle européenne (ou dorsale européenne de Londres à Milan) et la mégalo-pôle japonaise (de Sendai à Fukuoka).

Certaines métropoles ont établi des relations importantes entre elles : on parle par exemple d'archipel métropolitain asiatique pour qualifier les relations très étroites entre les différentes métropoles mondiales de l'Asie Pacifique. On peut également parler d'archipel métropolitain mondial.

Les métropoles mondiales participent donc à la mondialisation et au rayonnement des grandes aires économiques mondiales.

Les régions qui disposent des places financières les plus importantes sont l'Amérique du Nord, l'Europe occidentale et l'Asie de l'Est (du Japon à Singapour en passant par la Chine : ces régions correspondent aux 3 principaux pôles de l'économie mondiale).

Il existe également des aires secondaires de l'économie mondiale : la façade atlantique de l'Amérique du Sud de Rio de Janeiro à Buenos Aires, l'Afrique du Sud, la façade nord de l'Océan Indien et le Golfe Persique (de Riyad à Mumbai) et la région de Sydney en Australie.

Les principaux flux mondiaux se concentrent entre les 3 principaux pôles de l'économie mondiale et il existe également des flux secondaires qui relient les aires secondaires aux pôles principaux (Amérique du Nord – Amérique du Sud, Europe – Afrique du Sud, Europe – Nord Océan Indien – Asie Pacifique – Nord Océan indien, Asie Pacifique – Australie).

### CONSIGNES : A partir du texte ci-dessus réalisez un croquis de synthèse

Pour vous aider vous devez utiliser les cartes du manuel

- Urbanisation et grandes métropoles dans le monde, p. 28-29
- Le poids des métropoles à l'échelle mondiale, p. 30-31

